



## OBITUARIO

### In Memoriam Pilar Marco Garde (1944-2018)

Jesús M. Culebras

<sup>1</sup>De la Real Academia de Medicina de Valladolid y del IBIOMED, Universidad de León Académico Asociado al Instituto de España AcProfesor Titular de Cirugía. Director, Journal of Negative & No Positive Results. Director Emérito de NUTRICION HOSPITALARIA. España

\* Autor para correspondencia.  
Correo electrónico: [doctorculebras@gmail.com](mailto:doctorculebras@gmail.com) (Jesús M Culebras).

Recibido el 2 de agosto de 2018; aceptado el 9 de agosto de 2018.

JONNPR. 2018;3(9):748-749  
DOI: 10.19230/jonnpr.2651



Ha fallecido el 1 de Agosto de 2018 Pilar Marco Garde, la primera jefe de Servicio de Medicina Intensiva de España.

Pilar nació en Caparroso (Navarra). Estudió bachillerato en San Sebastián y la licenciatura en Medicina en Zaragoza. Se especializó en Medicina Intensiva junto al Prof. Aguado Matorras en el Servicio de Medicina Intensiva del Hospital Universitario La Paz de Madrid. Obtuvo el grado de Doctor por la Universidad Autónoma de Madrid accediendo a la plaza de jefa de servicio, por oposición, en el año 1979 en el actual Hospital Universitario Donostia donde ejerció hasta su jubilación en 2015.

Pilar fue miembro de diversas asociaciones científicas de ámbito estatal, europeo y americano en las que participó

muy activamente. Fue así mismo miembro de comisiones técnicas asesoras del Servicio



Los artículos publicados en esta revista se distribuyen con la licencia:  
Articles published in this journal are licensed with a:  
Creative Commons Attribution 4.0.  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>  
La revista no cobra tasas por el envío de trabajos,  
ni tampoco cuotas por la publicación de sus artículos.

Vasco de salud; participó en el consejo asesor de Euskadi de enfermedades cardiovasculares y en el comité de trasplantes del País Vasco. Fue codirectora del Máster de Urgencias y Emergencias de la Universidad del País Vasco e investigadora principal en diferentes trabajos relacionados con las enfermedades cardíacas, con numerosas publicaciones en revistas científicas de su especialidad. Presidió diversos congresos nacionales, despidiendo su vida laboral en 2015 presidiendo el Congreso de Medicina Intensiva celebrado en el Palacio Kursaal de San Sebastián.

Tras su jubilación, Pilar Marco ha dedicado sus esfuerzos hacia el voluntariado, formando parte de los gestores de la Fundación Aubixa, para dar impulso a la concienciación social sobre el envejecimiento y, dentro de él, sobre el Alzheimer y otras demencias. De la Fundación Aubixa era su presidenta y en esta entidad lideró el objetivo de hacer frente al reto del envejecimiento y las demencias.

Pilar Marco era una mujer inteligente, tenaz y justa lo que le valió el cariño y el respeto de sus amigos, de sus colaboradores y de sus subalternos.

Transmitimos nuestras condolencias a su marido, Eduardo Aguado, a su hija María y a sus nietos Carmen, Javier y Lucía

Descanse en paz.